

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 214/Jueves 3 de noviembre de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

- [La centro derecha refuerza su poder en Bulgaria.](#)

DE LA PRENSA

- [La “sociedad de mercado”.](#) (Página 12).

DE CUBA

- [Repercusión de las Reflexiones de Fidel *El papel genocida de la OTAN. \(Quinta parte\).*](#) NTX/AFP/EFE
- [Destaca visita del Rey de Lesotho](#) AFP/XIN.
- [Grupo empresarial chino busca mercados en Feria de La Habana](#) XINHUA.
- [Declaraciones del Embajador del Brasil en FIHAV-2011](#) EFE.
- [Cuba y Panamá fortalecen relaciones bilaterales](#) EFE.
- [Anuncian sesión de Comité Empresarial Cuba-Italia](#) ANSA.
- [Elevarán exportación de vacuna HeberProt-P.](#) XINHUA
- [Cuba aspira a recibir casi tres millones de turistas en el 2012](#) NTX/ANSA.
- [Santiago de Cuba uno de los polos turísticos más importantes](#) ANSA.
- [Aumenta el número de trabajadores privados](#) ANSA.
- [Producción de alimentos crece, pero crisis persiste](#) REUTERS.
- [Estudiantes del ISA ganan primer premio en concurso internacional.](#) . IPS
- [Participan Aznar y Bush en debate en foro injerencista en EE.UU.](#) EFE
- [“Miedo a nueva marea negra pone en cuestión política estadounidense hacia Cuba”.](#) DPA
- [EE.UU. dice que Repsol ha asegurado que respetará normas de seguridad en aguas cubanas.](#) EFE/NTX
- [“Economistas abogan por luz verde al cooperativismo”.](#) AP
- [Revista católica se pronuncia por flexibilización de políticas migratorias](#) AFP/REU.
- [Informa detención de integrante de grupúsculo](#) DPA.
- [Reporta choque de trenes en La Habana](#) EFE.

DEL MUNDO

- [Encuesta: Chávez mantiene valoración positiva entre venezolanos](#) DPA.
- [Venezuela: gobernador opositor oficializa su precandidatura para presidenciales](#) ANSA.
- [Llama Álvaro Colom a los guatemaltecos a votar de forma ordenada y pacífica el domingo](#) EFE.
- [Incluirá PCCh a más delegados del nivel de bases para participar en próximo Congreso Nacional del Partido](#) XINHUA.

LA CENTRO DERECHA REFUERZA SU PODER EN BULGARIA

-
-
Yamila Pita Montes
Departamento de Relaciones Internacionales
CC PCC
-

-
Bulgaria ha celebrado sus primeras elecciones presidenciales desde la entrada del país a la Unión Europea en el 2007, y los pronósticos se han cumplido: el centro derechista partido Ciudadanos para el Desarrollo

Europeo, GERB, (iniciales que significan Escudo en búlgaro) representado por Rosen Plevneliev, conquistó la victoria al obtener en la segunda vuelta de los comicios el 52,5% de los sufragios, frente al 47,5% alcanzado por su principal rival Ivailo Kalfin, del Partido Socialista (BSP).

La tercera figura más votada en la primera ronda había resultado la ex comisaria europea Meglena Kuneva, de 54 años y candidata independiente, con un 14%, quien exhortó a sus seguidores al no voto en la segunda vuelta de los comicios. Esto contribuyó, en alguna medida, a un triunfo más expedito de GERB, pues parte de los seguidores de Kuneva hubieran podido resultar potenciales votantes de los socialistas.

Kuneva nunca señaló abiertamente con que posición política se identifica y se limitó en todo momento a auto declararse reformista, posición desde la cual se comprometió a apoyar los negocios en su país.

Es así que GERB, poseedor ya del poder gubernamental y la mayoría parlamentaria desde el año 2009, llega ahora a la presidencia en medio de no pocas críticas al Premier Boiko Borisov, quien ha calificado de “enorme responsabilidad” la concentración de poderes en manos de su partido.

Para Borisov, estos comicios significaron un “termómetro” de la temperatura política en su país, en la mitad del mandato de su gobierno, aunque los mismos contaron con una baja participación de los posibles votantes. En tanto, según los organismos internacionales designados para supervisar el proceso electoral, solo en la primera ronda, más del 12% de los electores reconocieron que habían aceptado dinero si cambiaban su intención de voto.

No obstante, el triunfo de GERB se muestra indiscutible por los observadores.

El presidente electo Rosen Plevneliev, reconocido empresario búlgaro de 47 años, a pesar de ser el candidato por el Partido GERB, no pertenece, al menos oficialmente, a esta fuerza política, aunque la representa en todos los órdenes. En este sentido, ha contado con su total apoyo para lograr su actual responsabilidad. Plevneliev es un hombre cercano a Borisov y hasta el pasado 4 de septiembre fue Ministro de Desarrollo Regional de su gobierno.

En Bulgaria, el Presidente es considerado por muchos como una figura de “poco alcance” con un carácter estrictamente ceremonial. No obstante, tiene autoridad para nombrar a un tercio de los jueces de la Corte Constituyente, además de aprobar y destituir a altos funcionarios del Estado, comprendido el servicio exterior, en tanto es el Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas.

Para los analistas, el dueto Plevneliev-Borisov (Presidente-Primer Ministro) ha sido muy bien recibido por los Estados Unidos y la Unión Europea, pues de esta forma no solo queda garantizado el reforzamiento de la centro derecha de manera inmediata, sino también las bases para que la misma se mantenga en el poder por tiempo indefinido.

Bulgaria es considerada hoy uno de los integrantes más pobres de la UE (algunos afirman que el más pobre), con un elevado nivel de corrupción que alcanza los diferentes ministerios, el parlamento y la policía, mientras que los grupos mafiosos se afianzan en el país y controlan importantes sectores políticos y económicos.

En esa nación, los salarios no han experimentado aumento en diez años, la tasa de desempleo se calcula en cerca de un 10% con una afectación sustantiva en la franja juvenil, en tanto el crecimiento del PIB está estimado para este año en 1.6%, a pesar de que el gobierno anunció una cifra más alta.

Por otra parte, los precios de productos básicos como la harina, el azúcar y el arroz, se han alzado de manera galopante, así como los alquileres, la electricidad, etc. Unido a esto, se suma el avance de fuerzas de corte fascista aliadas a GERB, como el partido ATAKA.

Muchos se preguntan entonces cuáles han sido los ases de la centro derecha para este triunfo electoral, no solo a nivel presidencial, también a nivel local, ya que se realizaron al mismo tiempo las elecciones municipales e igualmente GERB obtuvo resultados estimulantes para el partido, al mantener Sofía y otras

ciudades importantes, en tanto arrebató espacios en la base que pertenecían a fuerzas políticas como los Socialistas y el llamado partido de los turcos MDL.

Las respuestas podrían ser varias. Entre ellas, la principal (y en la práctica supuesta “oposición” de GERB), el Partido Socialista, no presenta alternativas viables y novedosas para la situación política y económica que vive el país, y se observa como una fuerza más agotada (surgió en 1990) que la centro derecha, más dividida, y también con menos apoyo desde el exterior. Baste decir que el Presidente saliente Gueorgui Parvanov, miembro del Partido Socialista, tiene serias diferencias con el presidente de esta fuerza política, Serguei Stanishev.

Debemos recordar además que durante sus años de gobierno, el Partido Socialista aplicó medidas antipopulares que perjudicaron fundamentalmente a los más desprotegidos socialmente, lo que contribuyó a que aumentara en Bulgaria la brecha entre ricos y pobres.

Tampoco cuenta este Partido con un hombre que tenga la visibilidad y el carisma necesario para capitalizar votos en tiempos difíciles. Por otro lado, analistas consideran que la alianza del Partido Socialista con el llamado partido de los turcos (MDL), no ha ayudado en mucho a la credibilidad del primero, en una sociedad donde se incrementan el nacionalismo y la xenofobia.

Unido a esto, los ocho partidos comunistas que ahora tiene Bulgaria, exhiben diferencias entre ellos y no logran ponerse de acuerdo, sobre todo, en temas estratégicos, a la vez que tienen posiciones encontradas en sus relaciones con el Partido Socialista.

No obstante, debemos subrayar que el Partido Socialista, se mantiene como la segunda fuerza política del país con una discreta capacidad de recuperación, sobre todo en dependencia de cómo funcione la combinación Plevneliev-Borisov.

En este contexto, el partido GERB se presenta como una organización mucho más joven (fue fundada en el 2006), y por tanto menos acabada, con un discurso, en particular del Premier Borisov, populista y demagogo, el cual pretende pasar por “enérgico, optimista y activo”.

Este partido además, controla los principales medios de difusión, sobre todo televisivos, que se han encargado todo el tiempo de culpar al Partido Socialista y presentarlo como pariente lejano de un comunismo trasnochado y nostálgico, subrayando que justamente son los socialistas los máximos responsables de la “catástrofe económica que vive Bulgaria”, mientras señalan que GERB es un partido innovador y de futuro, que solo necesita tiempo para revertir la situación heredada de sus antepasados políticos.

Todo esto unido a que Borisov, aun cuando ha perdido credibilidad, se mantiene como una figura política con determinado carisma y fortaleza, en tanto los socialistas no tienen ninguna “personalidad” con estas características.

Lo cierto es que más allá de las fortalezas o debilidades que puedan presentar, tanto GERB como los Socialistas, no constituyen la solución para los difíciles problemas que enfrenta hoy el pueblo búlgaro, el cual no está en la lista de las prioridades de ninguna de las dos fuerzas políticas.

LA “SOCIEDAD DE MERCADO”

Amilcar Salas Oroño

La particularidad de la “sociedad de mercado” que se difundió con extrema rapidez desde el siglo XIX en adelante, de los centros a las periferias, recibe un nuevo embate, variado, inconcluso, popular, desde regiones muy disímiles. Hay algo de la “promesa” del ideario liberal que, al igual que hacia la Segunda

Guerra Mundial, pareciera estar desvaneciéndose en el aire: sus instituciones clave atraviesan un desprestigio muy extendido, lo que anticipa un próximo período de reacomodamientos organizacionales, culturales e ideológicos de diversas magnitudes, sin que pueda especularse todavía sobre sus tiempos de desarrollo ni sus direcciones. Por la cadena de respuestas e “indignaciones” que se manifiestan a diario en este nuevo ciclo de crisis capitalista puede afirmarse, retomando a Karl Polanyi, que una (nueva) Gran Transformación está ocurriendo de manera cada vez más explícita: la pretensión de autorregulación que supone una “sociedad de mercado” ha perdido nuevamente su fuerza retórica moralizante y estructuradora de los comportamientos. Lo que se está reclamando de diferentes formas es, en el fondo, que la sociedad no quede como rehén exclusivo del mercado, esto es, que exista alguna forma de “intervención social” sobre el mismo, de regulación, con la variedad de opciones y contradicciones que supone un pedido de esta naturaleza; simplemente, la sociedad antes que el mercado, y no al revés.

El fin de la primera versión del patrón oro internacional constituyó un momento clave en la historia del capitalismo, distinguiendo dos épocas: marcó un freno al liberalismo (económico) como modelo civilizatorio, con su variada edificación conceptual de ideologías conexas e instituciones, dando lugar a una transformación radical en las ideas sobre los destinos colectivos, incluso dejando espacio de actuación para aquellas opciones que terminaron por constituir uno de los capítulos más desgarradores de la historia del hombre en sociedad. Sin embargo, por procesos históricos superpuestos y derivados de aquellos cambios, luego de las modificaciones en los estándares de transacción monetaria de los años ‘70 y la internacionalización de las fuerzas productivas, acoplados a la gravitación creciente de los circuitos de valorización financiera, un (nuevo) liberalismo consiguió reposicionarse como modelo societal, en paralelo con la hegemonía estadounidense. Ahora bien, ese mismo (neo)liberalismo que fue desplegándose desde entonces como discurso y práctica económica se diseñó ideológicamente sobre una similar pretensión de “sociedad de mercado” autorregulada, con el agregado de que, por las complejidades de las circunstancias, esa misma pretensión debía ecualizarse a través de ciertos organismos supranacionales claves –FMI, BM, BCE, entre otros–, que darían curso y proyección al propio “equilibrio natural”. Como aquél, es ahora este neoliberalismo el que está en entredicho, sobre todo a partir de la crisis del capital financiero –2008– que ha colocado a la mayoría de los países centrales ante la imposibilidad de, por un lado, reestablecer una dinámica de acumulación que revierta la situación de default generalizado y, por el otro, controlar las derivas de la propia especulación financiera que, lejos de haberse moderado, se dispara hacia múltiples segmentos –como los commodities alimentarios–, cuestión que podría llegar a tornar el panorama global aún menos auspicioso. Lo que hoy se activa en distintas partes del mundo es, como en los años ‘30 del siglo XX, una crítica profunda al liberalismo, ahora neoliberalismo. Evidentemente no se expresa de una forma orgánica ni homogénea, lo que debilita en cierta medida la resonancia de cuestionamientos comunes dichos en diferentes tiempos y espacios, e idiomas. Pero en el centro de las críticas populares, masivas, desordenadas están casi los mismos elementos de antaño, con sus nuevos ropajes: a grandes rasgos, y según las idiosincrasias de cada territorio, los reclamos se dirigen hacia las limitaciones de las fórmulas representativas del Estado –a fin de cuentas, la garantía de que los engranajes sociales mantengan los privilegios– y las incapacidades derivadas para ejercer la administración, y hacia la vacuidad en la que ha caído la ficción liberal del consumo y del progreso individual, que se estrellan contra la materialidad de las realidades. Una crisis económica y sustantivamente ideológica, de sentido, que no anula al sistema de un instante a otro, todo lo contrario, pero que afecta la legitimidad y la autoridad de sus instituciones en el mediano y largo plazo, cuestión no menor en lo que respecta a la reproducción de un determinado orden social. Si ahora esta ficción de la “sociedad de mercado” autorregulada se resquebraja en Grecia y España, el movimiento viene desde hace varios años y de otros países. Quizá sus primeras manifestaciones se evidenciaron en las periferias; en ese sentido, el ciclo de protestas sociales latinoamericanas que dio lugar a ciertos gobiernos progresistas debe sumarse a la lista. No es casualidad, entonces, que sea en Chile –a contramano de estos gobiernos, y de los procesos que los forjaron– donde también se replica el actual descontento, a partir de un rígido esquema universitario exclusivamente orientado hacia la figura de un consumidor privilegiado.

Como socialización política, el liberalismo/neoliberalismo vuelve a derrumbarse; como modelo organizador de la sociedad vuelve a evidenciar contundentemente su incapacidad. En eso consiste la actual crisis del capitalismo: la sucesión de “indignados” no hace más que exhibir el fracaso de su propuesta civilizatoria, la inconsistencia de sus principios, la contradicción de sus instituciones. La pretensión autorregulatoria neoliberal se desdibuja día tras día, al igual que sus “promesas”. Resulta fundamental que las demandas de intervención y regulación de esta crisis no se resuelvan autoritariamente como en el siglo pasado, una

tendencia latente si se tienen en cuenta los triunfos de las derechas políticas en buena parte de los países europeos. Al respecto, ciertas medidas políticas definidas por algunos gobiernos latinoamericanos parecieran estar a la altura de las circunstancias, incluso lo admiten académicos estadounidenses y europeos. No es poco, teniendo en cuenta el tradicional lugar que se le ha otorgado a la región

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 2 NOV (NOTIMEX).- El expresidente cubano Fidel Castro criticó hoy la decisión de Estados Unidos de suspender la ayuda económica a la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), tras el ingreso de Palestina.

En su más reciente reflexión de la saga "El papel genocida de la OTAN", Castro acusó a Washington de "falta de ética" y cinismo por esa decisión, a la que acaba de sumarse Canadá también con el retiro de 10 millones de dólares.

El lunes pasado Estados Unidos anunció que cancelaba la entrega de 60 millones de dólares a la UNESCO, un organismo de las Naciones Unidas que depende en gran medida del financiamiento estadounidense.

Ese día, la UNESCO admitió a Palestina como miembro de pleno derecho del organismo, luego de una votación realizada en su sede en París con 107 votos a favor, 14 en contra y 52 abstenciones.

En su artículo publicado en la prensa estatal, el ex mandatario de 85 años aseguró que nadie se sorprendió con la decisión de la Casa Blanca que, dijo, revela sus verdaderos intereses geopolíticos.

Castro dedicó la mayor parte de su quinta reflexión sobre la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) a reproducir párrafos de sus pasados artículos en los que vaticinaba lo que ocurriría en Libia con la intervención de la OTAN y la muerte de Muamar Gadafi.

LA HABANA, 2 NOV 2011 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro calificó de "cínica" la suspensión de los aportes estadounidenses a la UNESCO por la admisión de Palestina en esa agencia de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura, en un artículo publicado este miércoles en la prensa local.

"Nadie se sorprendió con la esperada y cínica decisión" de Washington, dijo Castro en un artículo.

El lunes, la UNESCO decidió en París la adhesión de Palestina como miembro de pleno derecho por 107 votos a favor, 52 abstenciones y 14 votos en contra.

La Casa Blanca valoró la decisión del ingreso como "prematura" y "contraproduktiva" para retomar las negociaciones de paz en Medio Oriente.

"Teníamos que hacer un pago de 60 millones de dólares a la UNESCO en noviembre y no lo vamos a hacer", dijo el portavoz del Departamento de Estado, Victoria Nuland.

Según Castro, el acento "dramático" usado por la portavoz estadounidense era "totalmente innecesario", pues la decisión de Washington era esperada tras su papel en los conflictos de Libia y Afganistán.

LA HABANA, 2 NOV (EFE).- El expresidente de Cuba Fidel Castro criticó hoy la decisión de Estados Unidos de suspender los fondos económicos que destinaba a la UNESCO por admitir a Palestina en la organización y acusó a Washington de "falta de ética" y cinismo.

En un nuevo artículo que publican este miércoles los medios cubanos, Fidel Castro califica de "valiente" la decisión de la agencia de Naciones Unidas para la educación, la ciencia y la cultura de admitir al "pueblo heroico" de Palestina como miembro activo de la organización.

Y a continuación critica a Estados Unidos y su presidente, Barack Obama, -al que se refiere como "el premio Nobel de la Paz"- por suspender su aporte económico a la UNESCO, un anunció que hizo el pasado lunes la portavoz del Departamento de Estado, Victoria Nuland.

"El acento dramático con que la dama anunció la decisión era totalmente innecesario. Nadie se sorprendió con la esperada y cínica decisión" que, según Fidel Castro, "testimonia la falta total de ética en la política yanqui".

Estados Unidos anunció el lunes que suspenderá los fondos que entregaba a la UNESCO después de que esta agencia de la ONU para la educación y la cultura haya votado a favor de aceptar a Palestina como miembro de pleno derecho.

La suspensión es de efecto inmediato y supone que EEUU dejará de entregar a la organización con sede en París 60 millones de dólares que tenía que haber desembolsado en noviembre, parte del total de

80 millones de dólares que destina anualmente a la UNESCO.

Las consideraciones de Fidel Castro al respecto forman parte de la última entrega de sus "Reflexiones", que en los últimos días ha dedicado al tema libio y en las que básicamente está repitiendo artículos que ya publicó en meses pasados sobre ese asunto.

Fidel Castro, de 85 años, se apartó del poder en 2006 por una grave enfermedad y delegó en su hermano Raúl, quien asumió definitivamente la presidencia de Cuba en 2008.

LA HABANA, 1 NOV 2011 (AFP) - El presidente de Cuba, Raúl Castro, conversó este martes con el rey de Lesotho, Letsie III, quien cumple una visita oficial a la isla destinada a estrechar los lazos entre los dos países, informó la televisión cubana.

"Durante el encuentro, ambos mandatarios intercambiaron sobre el estado de las relaciones bilaterales y manifestaron la voluntad común de fortalecerlas", según un comunicado difundido por la televisión local.

En Cuba se han graduado decenas de estudiantes de esa nación del sur de África, a la que La Habana ha enviado médicos a prestar servicios.

"Siempre traemos un mensaje de solidaridad. En Lesotho valoramos muchísimo la asistencia y cooperación que hemos disfrutado durante tantos años por parte del pueblo de Cuba, y la agradecemos profundamente", declaró el rey, según la prensa cubana.

Letsie III había sido recibido por Raúl Castro en una visita anterior a La Habana, en octubre de 2007. El monarca, que llegó el lunes a la isla, culminará su gira este jueves.

LA HABANA, 2 NOV (XINHUA) -- El rey de Lesotho, Letsie III, calificó hoy de positiva la reunión que sostuvo el martes con el presidente de Cuba, Raúl Castro, en el Palacio de la Revolución de La Habana.

"Fue una conversación muy cálida y amistosa, en la cual se trataron temas de interés para ambas naciones", expresó el monarca africano, de 48 años de edad, durante un homenaje a próceres africanos que se efectuó en un parque de la capital cubana.

La reunión entre ambos gobernantes formó parte del programa de la visita oficial del monarca africano al país caribeño, la cual concluirá mañana jueves.

Letsie III subrayó su agradecimiento hacia el pueblo cubano por su "sacrificio, amistad y apoyo a la liberación de África" y destacó su orgullo ante la existencia de lugares donde se recuerde a figuras trascendentales de la historia de ese continente.

Esta es la segunda estancia de Letsie III en la mayor de las Antillas, donde ya estuvo de visita en 2007 con el objetivo de fortalecer los lazos entre ambas naciones.

Cuba y Lesotho mantienen vínculos bilaterales cordiales, y trabajan para impulsar el desarrollo de los proyectos de cooperación en los temas de salud y deporte.

LA HABANA, 1 NOV (XINHUA) -- El grupo empresarial chino Shanghai-Pudong busca hoy nuevos mercados y negociaciones en la 29 Feria Internacional de La Habana, FIHAV-2011, en la que participa, por primera vez, con 18 de las firmas que aglutina.

El vicepresidente de la Comisión de Comercio de la Nueva Área de Pudong, en Shanghai, Shen Neng, explicó a XINHUA que la entidad se creó en la década de 1990 como un comité de trabajo para el desarrollo comercial de la urbe que es hoy el principal polo económico y financiero de China.

"Sabemos que Cuba está actualizando su modelo económico en un proceso similar al que vivió China, y queremos aumentar el volumen de intercambios con la isla", dijo Shen, al destacar que ese grupo tiene buenas relaciones comerciales con la nación antillana.

"Buscar nuevos mercados para las empresas chinas es la tarea de la entidad, una representación gubernamental de la zona moderna de Shanghai, la ciudad más grande de China y su principal polo económico y financiero", explicó.

Señaló que sus empresas participan en 82 por ciento de las operaciones comerciales de Shanghai, y en 6 por ciento de todo el intercambio de China; sin embargo, esperan aumentar sus volúmenes de comercio.

El consorcio agrupa a más de 10.000 empresas, la mayoría privadas, las cuales abarcan los más diversos sectores, como industria ligera, electrodomésticos, alimentos, textiles y artículos de uso diario.

Shen Neng dijo que continuarán asistiendo a la feria habanera y que les gustaría que empresas cubanas tuvieran mayor presencia en China.

El nombre de Shanghai, una de las cuatro municipalidades de la República Popular China, significa "sobre el mar", aunque en realidad está ubicada en la desembocadura de un río cerca del mar (a unos 40 kilómetros de la costa).

Con las reformas económicas, la gran urbe experimentó un espectacular crecimiento financiero y turístico durante la década de 1990, como sede de numerosas empresas multinacionales, y en la actualidad es el mayor puerto del mundo por volumen de mercancías.

Como destino turístico, Shanghai atrae a los visitantes, sobre todo con los rascacielos de Pudong, sus monumentos como El Bund, el Templo del Dios de la Ciudad y otros muchos lugares de interés cultural.

En fecha reciente, el periódico "China Daily" informó que el gobierno del distrito de la Nueva Área de Pudong ha creado una serie de incentivos para atraer a más de 100 multinacionales a establecer sus sedes en la región del este del río Huangpu en los próximos cinco años.

Para ello, las autoridades de la zona buscan mejorar la función y la eficiencia de las empresas que han establecido sus sedes regionales en esa región.

LA HABANA, 2 NOV (EFE).- Brasil quiere ayudar a Cuba en la "actualización" de su modelo económico y en el incremento de sus exportaciones, según trascendió hoy en el marco de la Feria Internacional de La Habana (FIHAV), la cita de negocios más importante de la isla en la que participan 28 empresas brasileñas.

El embajador de Brasil en La Habana, José Eduardo Martins, afirmó hoy que su país comparte el "optimismo" de Cuba en cuanto a sus perspectivas económicas, en medio del plan de reformas impulsado por el Gobierno del presidente Raúl Castro.

"Estoy seguro de que el empresariado brasileño no solo viene aquí para vender, sino también para ayudar en el esfuerzo de 'actualización' del modelo económico cubano y al esfuerzo de Cuba para aumentar su capacidad exportadora y disminuir importaciones", aseveró Martins.

Las declaraciones del diplomático brasileño tuvieron lugar durante la celebración del Día de Brasil en la FIHAV, evento que abrió el pasado lunes con unos 1.500 empresarios de 57 países.

Por su parte, el ministro cubano de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca, resaltó hoy que Brasil y Cuba promueven proyectos en sectores como los de salud, educación, informática y agropecuario, entre otros, y pretenden "potenciar" las áreas de complementación económica.

"En el año 2012 vamos a continuar profundizando y ampliando nuestras relaciones económicas y comerciales hacia nuevos objetivos estratégicos, poniendo énfasis en aquellos que permitan a Cuba aumentar sus exportaciones hacia Brasil y hacia otros países", resaltó Malmierca.

El titular cubano también se refirió a las obras de construcción e inversiones en el puerto del Mariel, al oeste de La Habana, como el proyecto "insignia" de la cooperación económica bilateral.

Las instalaciones del Mariel se amplían con el objetivo de convertirlo en el principal puerto comercial de la isla mediante una asociación de empresas cubanas y brasileñas, en la que la inversión comprometida del país suramericano podría llegar a más de 500 millones de dólares y la total a 800.

Malmierca señaló que Cuba desarrollará en Mariel una "zona especial" que permitirá "atraer" capital y tecnología extranjera, y donde la primera empresa que se constituirá será en asociación con Brasil.

En 2010, las 29 empresas brasileñas que participaron en FIHAV cerraron 543 contratos que sumaron 69,1 millones de dólares durante los 12 meses transcurridos después del evento, superando los 24,6 millones generados tras la edición de 2009.

Este año el país sudamericano está representado en la feria con firmas de los sectores industrial, de infraestructuras, construcción, alimentación, transporte y comercialización de productos para la salud, entre otros.

Brasil y Cuba han estrechado las relaciones políticas y comerciales en los últimos años y el mayor país de América Latina tiene amplios programas de cooperación y financiación para obras de infraestructura en la isla.

LA HABANA, 2 NOV (EFE).- Cuba y Panamá firmaron hoy un documento que amplía el acuerdo de alcance parcial adoptado hace dos años con el fin de fortalecer las relaciones comerciales bilaterales, con prioridad en sectores como el turismo, el azúcar y los productos farmacéuticos, informaron medios locales.

El ministro de Comercio e Industrias de Panamá, Ricardo Quijano, explicó que este acuerdo refuerza muchas de las áreas comerciales y suma algunos productos, tras firmar el acuerdo en el marco de la XXIX edición de la Feria Internacional de La Habana.

"Vamos a entrar ahora en una negociación para ver cuáles productos y servicios podemos ingresar en Cuba y cuáles tenemos interés de llevar a Panamá", señaló en declaraciones citadas por la agencia estatal Prensa Latina.

Avanzó que las negociaciones van a comenzar en febrero de 2012 y en marzo deberán concluir.

Por su parte, el viceministro primero del Comercio Exterior y la Inversión Extranjera de Cuba, Orlando Hernández Guillén, indicó que este entendimiento está dirigido a "profundizar y hacer más amplio y

eficiente" el acuerdo suscrito en 2009 de intercambio de preferencias comerciales y establecimiento de regímenes comerciales que nos facilitarán la relación.

Unas treinta empresas e instituciones de Panamá participan en la Feria Internacional de La Habana (FIHAV-2011) como parte de la delegación que incluye la Zona Libre de Colón, el Ministerio de Desarrollo Agropecuario, y la Cámara de Comercio, Industria y Agricultura.

LA HABANA, 2 (ANSA)- Un Comité Empresarial Cuba-Italia, sesionará este mes en La Habana en un contexto de interés mutuo en desarrollar esas relaciones bilaterales, dijo hoy el embajador italiano en La Habana, Marco Bacci.

Al inaugurar junto al viceministro cubano de Comercio Exterior, Oscar Perez Oliva, el pabellón italiano en la XXIX Feria Internacional de La Habana, la bolsa comercial nacional más importante en el año, Bacci dijo que esta vez su país participa con 67 empresas, 12 más que en 2010.

Bacci auguró avances en las labores de ese comité. "Quiero destacar que Italia sigue siendo el séptimo socio comercial de Cuba y el segundo en Europa después de España y también el cuarto país en lo que se refiere a empresas mixtas" en Cuba.

Esas empresas de capitales estatal cubano y privado extranjero son las entidades preferidas por el gobierno de Cuba para recibir inversiones provenientes del exterior.

Sobre el estado de la economía cubana, el embajador italiano opinó que "las dificultades que encuentra la economía cubana en el marco de una crisis global no pueden hacernos olvidar las grandes potencialidades", del país caribeño.

Expuso su esperanza de que Cuba pueda "desarrollarse más con los cambios económicos y sociales que el gobierno" del presidente Raúl Castro, desarrolla desde 2008.

LA HABANA, 2 NOV (XINHUA) -- Cuba busca nuevos mercados para la exportación de su vacuna HeberProt-P, la única en el mundo capaz de curar la úlcera del pie diabético, confirmó hoy una fuente empresarial de la isla.

"Si logramos sacar ese producto de frontera nos sentiríamos muy orgullosos", dijo Manuel Raíces, un ejecutivo de Desarrollo de Negocios del habanero Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología(CIGB), que asiste con una amplia muestra a la XXIX Feria Internacional de La Habana.

Raíces, un joven biólogo molecular devenido empresario, explicó a XINHUA que la diabetes es considerada una pandemia no transmisible que hoy aqueja a 300 millones de personas y se prevé que en pocos años más llegue hasta 450 millones, "por lo que las úlceras del pie diabético seguirán siendo una gran complicación".

El fármaco cubano está registrado en 12 países y "antes de 2015 podremos estar en más de 50 naciones, porque la necesidad sigue creciendo", dijo Raíces.

El HeberProt-P genera una cicatrización efectiva en úlceras del pie diabético debido a su modo de aplicación que se basa en la infiltración de un ingrediente farmacéutico activo, el factor de crecimiento epidérmico humano recombinante, aplicado con una aguja en el lecho de la herida.

"Las úlceras del pie diabético son complejas, con una evolución sombría, porque debido al estado de inflamación crónica del paciente impide la cicatrización", dijo el experto.

Abundó que el enfermo, que en la mayoría de los casos presenta una neuropatía diabética extendida, "no siente las lesiones que van creciendo, se infectan, profundizan y complejizan".

Desde el registro nacional de la vacuna en 2006, y su inclusión en el cuadro básico de medicamentos un año más tarde, las autoridades sanitarias de la isla extendieron esa terapia a todas las provincias y a la mayor cantidad de unidades de salud.

Esto con el propósito de que el paciente con úlcera de pie diabético deje de viajar grandes distancias para recibir la atención.

Raíces señaló que la vacuna es el resultado del esfuerzo de los científicos del CIGB, fundado en 1986 por el presidente Fidel Castro, y que en la actualidad es líder de un sector que agrupa a 53 diferentes centros con más de 10.500 científicos y técnicos.

"Las investigaciones en biotecnología son extremadamente complejas porque transcurren unos 12 años desde que comienzan las ideas en los laboratorios hasta que se materializan con un producto registrado y disponible a la población", expuso.

El especialista explicó que el ciclo de maduración de la idea pasa por la demostración de un concepto y más tarde el desarrollo para hallar la manera con que esa noción puede producirse a un costo atractivo, "porque la biotecnología no es una ciencia, sino un sector industrial".

Después de la investigación básica y el desarrollo viene una parte muy complicada que son los ensayos preclínicos, una evaluación en modelos animales sobre las hipótesis planteadas.

"Cuando hablamos de esos ensayos, estamos hablando del diseño de animales transgénicos que tienen órganos o receptores celulares humanizados, de manera tal que en un animal se pueda reproducir una enfermedad que sólo afecta a las personas", dijo.

Más tarde, comienzan los ensayos clínicos Fase I donde se evalúa el riesgo con 20 pacientes, seguidamente la Fase II, que incorpora la valoración del efecto clínico del medicamento, y después la Fase III o extensión, que empieza con unas 300 personas y puede llegar hasta 2.000.

"La realidad es que cuando todo ese camino ha sido recorrido han pasado 12 años, y a veces hasta 15, y muchas de esas ideas iniciales pueden quedara mitad del proyecto porque no lograron los resultados esperados o generaron efectos adversos que no son aceptables", apuntó Raíces.

Las ideas que logran finalizar el ciclo entran en el sistema de salud como nueva alternativa para solucionar un problema sanitario.

Además del HeberProt-P, los científicos cubanos han logrado registrar vacunas contra la hepatitis "B" y el hemophilus influenzae, una pentavalente que incluye cinco antígenos, y una de estreptoquinasa recombinante, proteína que tiene una acción trombolítica y se usa contra el infarto del miocardio.

LA HABANA, 2 NOV (NOTIMEX).- Cuba aspira a incrementar cada año el arribo de turistas y acercarse a tres millones de visitantes en 2012, indicó el ministro de Turismo, Manuel Marrero.

En declaraciones a periodistas en la 29 Feria Internacional de La Habana FIHAV 2011, dijo que su cartera confía en cerrar 2011 con alrededor de 2.7 millones de visitantes, 200 mil más que en 2010.

El propósito para el año venidero es llegar a dos millones 900 mil turistas, anotó al participar en la ceremonia por el Día de Canadá en la Feria, inaugurada el lunes y que se extenderá hasta el próximo viernes.

A la mayor bolsa comercial de la nación antillana asisten mil 500 empresas de 57 países.

El titular del ramo dijo que el turismo cubano creció hasta septiembre pasado 7.9 por ciento respecto a igual periodo del año anterior. En el noveno mes de este año la isla recibió al turista número dos millones de 2011, con 32 días de antelación respecto a 2010.

En la segunda jornada de la FIHAV 2011 fue inaugurado el pabellón de México, con la presencia de la gobernadora del estado de Yucatán, Ivonne Ortega.

El acto contó con la asistencia de Rodrigo Malmierca, titular cubano de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, y el viceministro primero de esa cartera, Orlando Hernández.

Hernández precisó que México -octavo socio comercial de Cuba y el tercero en América Latina- desarrolla un amplio programa de cooperación en sectores prioritarios de la actividad económica, así como en áreas de la educación, la cultura y el deporte.

A la edición 29 de FIHAV asisten más de 50 empresas mexicanas, 26 de ellas de Yucatán, con el objetivo de fortalecer los lazos comerciales entre ambas naciones, declaró el embajador mexicano en La Habana, Gabriel Jiménez Remus.

Malmierca reiteró el interés del gobierno cubano por fortalecer las relaciones comerciales con ese estado, con el que 'existe una añeja relación cultural inquebrantable'.

Ante la presidenta de la Cámara de Comercio de la isla, Estrella Madrigal, la gobernadora Ortega destacó la participación de las empresas yucatecas, casi el doble que el año pasado, por lo cual se tienen altas expectativas en materia de intercambio comercial.

Entre las empresas yucatecas participantes en la FIHAV 2011 figuran Compañía Fernández de Mérida, Cemix, El Niplito del Sureste, Grupo Boxito, Mega Yuc, Grupo Protecso, Pinturas Rex y GIM Internacional, pertenecientes al sector de la construcción.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 2 (ANSA) - Cuba espera atender 2,7 millones de turistas en 2011 y 2,9 millones en 2012, con el extremo este del país como región clave para lograr esos objetivos, equipada con instalaciones de nivel internacional incluso en las zonas más agrestes de la Sierra Maestra.

El ministro cubano de Turismo, Manuel Marrero, dijo a la prensa en la Feria Internacional de La Habana -a la que asisten unos 1.500 empresarios de 57 países- que de enero a septiembre los arribos de visitantes extranjeros de vacaciones crecieron 7,9 por ciento.

El plan general oficial es que Cuba llegue a atender "pronto" tres millones de turistas, contando con un crecimiento lento del turismo nacional y más llegadas de estadounidenses, a pesar del embargo y las restricciones de Washington para viajar al archipiélago.

Actualmente el programa titulado "Contactos Pueblo a Pueblo" -aprobado por la presidencia de Barack Obama- permite llegadas sistemáticas aunque en pequeñas cantidades de estadounidenses autorizados por ser académicos o de otras profesiones.

Para Cuba esos arribos no son desestimables. En medio de un proceso de cambios destinados, entre otros fines, a aumentar la decaída economía nacional, el turismo parece ser crucial.

Especialistas del sector consultados por ANSA creen que el turismo es una de las esperanzas del gobierno del presidente Raúl Castro en el contexto de ese proceso de transformaciones.

"Deben mencionarse los servicios que ofrece Cuba, especialmente los de salud, como una rama de grandes perspectivas", comentó un funcionario de ese ministerio, Miguel Brugueras. "También el turismo tiene un presente y un amplio futuro para nosotros", agregó.

La provincia de Santiago de Cuba, 900 kilómetros al este de La Habana, es uno de los principales polos turísticos a los que apuesta Cuba.

Allí los hoteles brindan atención de nivel internacional a los turistas -sobre todo canadienses y europeos- que llegan al lugar, a veces en zonas tan agrestes como el área entre las estribaciones de la legendaria Sierra Maestra y el mar Caribe.

Santiago, que vivió alguna vez de su producción azucarera, cafetalera y del ron de gran calidad, entre estos el Bacardí, hoy confía en el turismo.

Una gran parte de los visitantes se sienten atraídos por la Sierra Maestra, escenario de la guerra de guerrillas que de 1956 a 1959 encabezó Fidel Castro con míticas personalidades como el argentino Ernesto "Che" Guevara.

Mucho antes de esos acontecimientos, de la región salió Hernán Cortés a conquistar México y llegaron los colonos franceses huyendo de la revolución haitiana encabezada por Toussaint Louverture.

LA HABANA, 2 (ANSA) - Santiago de Cuba, ciudad cabecera de la región homónima, 900 kilómetros al este de La Habana, tiene un semblante "heroico" relacionado con la historia del país y otro relajado y de calidad para turistas del mundo.

"Cuna de la revolución", como la llamaron los cubanos que a fines del siglo XIX combatieron al poder español, vio crecer recientemente el turismo, en una primera etapa dedicado a extranjeros deseosos de encontrar tranquilidad y aislamiento en zonas agrestes.

El plato fuerte "santiaguero" es precisamente el turismo de naturaleza, con instalaciones enclavadas en zonas relativamente remotas, como es el caso de los hoteles "El Saltón", y "Sierra Mar", con sistemas "todo incluido" y especialmente dedicados al turismo canadiense y europeo.

Entre los visitantes sobresalen los alemanes, españoles e italianos que buscan senderos montañosos, saltos de agua y lugares para acampar en plena selva.

La región está entre los polos turísticos más importantes de Cuba, con las montañas de la Sierra Maestra, amplios reservados con costas al mar Caribe y hasta parques prehistóricos donde artistas construyeron animales extintos en un ambiente natural.

Cuba compite para ser una potencia turística en el Caribe con experimentados mercados como la República Dominicana y las numerosas islas anglófonas, especialmente Jamaica.

En los últimos 30 años Santiago y otras regiones del este cubano adoptaron, también mediante asociaciones con capitales extranjeros, una calidad profesional apreciable en sus servicios turísticos.

Sin embargo, el este del país a veces se enfrenta con un clima turbulento, que incluye huracanes, penetraciones del mar y crecidas de los ríos más caudalosos de Cuba, fenómenos muy destructivos sobre carreteras e instalaciones.

Especialistas y directivos de hoteles que conversaron con ANSA en la región mostraron un alto nivel de conocimiento sobre los mercados que más aportan turistas a Cuba y otros en América Latina que aún son potenciales en este sentido.

El sector turístico en Cuba espera atender en pocos años más tres millones de turistas, incluyendo ofertas especiales para el limitado poder adquisitivo de los cubanos, sobre los cuales se levantaron en 2008 las restricciones de alojamiento en los hoteles del país.

LA HABANA, 2 (ANSA) - Los trabajadores privados en Cuba aumentaron a 338.000 desde que se autorizó por el gobierno la expansión del sector a mediados del año pasado, y hasta septiembre último, dijo hoy la televisión nacional.

El telediario matutino aseguró que es "un éxito" el objetivo de las autoridades cubanas de incrementar el empleo en el país con esa medida, y subrayó que la mayoría de quienes se integraron a esas labores "por cuenta propia" estaban desocupados.

Sin embargo, el reportaje sostuvo que existen "problemas" como la ubicación en las ciudades de los puestos de venta de esas personas y la inexistencia aún de "macromercados" donde estos puedan comprar sus mercancías al por mayor para ofrecer una "verdadera opción" con sus precios en el mercado.

POR MARC FRANK

LA HABANA, NOV 2 (REUTERS) - La producción de productos agrícolas de Cuba, excluyendo a la caña, creció un 7,2 por ciento entre enero y septiembre, gracias a un aumento de las cosechas de arroz y frijoles, reportó esta semana la Oficina Nacional de Estadísticas.

La producción agrícola subió un 10,1 por ciento y la ganadería y productos relacionados creció un 4,2 por ciento. La recuperación viene precedida de un descenso de un 2,5 por ciento en el 2010.

El Gobierno de Raúl Castro, que enfrenta una crisis de liquidez, emprendió medidas que buscar recortar las importaciones de productos básicos como el arroz, frijoles y leche el polvo en un 50 por ciento para el 2013, y sustituirlos por producciones nacionales.

La producción de arroz creció un 64,5 por ciento, hasta 290.400 toneladas, y la de frijoles se disparó un 61,9 por ciento, a 58.300 toneladas, de acuerdo con el informe publicado en el sitio oficial (<http://www.one.cu>).

La producción de leche se redujo un 11 por ciento hasta septiembre, según el informe.

La cosecha de maíz, otro cultivo clave, disminuyó un 6,4 por ciento, en un país que no produce trigo y sólo recientemente ha comenzado a cosechar soja de forma experimental con la ayuda de Brasil.

Cuba aún produce por debajo de los resultados del 2005 y debe importar entre el 60 y 70 por ciento de lo que consume a un costo de entre 1.500 millones y 2.000 millones de dólares anuales, principalmente en alimentos a granel que incluyen grandes cantidades de trigo, maíz, soja, carne de aves, entre otros productos.

Castro ha descentralizado la toma de decisiones en el sector agrícola, abrió más espacio para que los productores puedan vender sus cosechas directamente al consumidor, arrendó pequeñas parcelas de tierras ociosas a productores y aumentó los precios que el Estado paga por los productos, pero hasta ahora no ha permitido que se afiancen las fuerzas del mercado.

Los cultivos de exportación, entre ellos azúcar, café y tabaco, cítricos y cacao, se mantienen en niveles históricamente bajos.

Las autoridades comunistas todavía deciden sobre las cosechas, la distribución de alimentos y monopoliza el suministro de insumos agrícolas críticos, pese a las promesas de moverse en una dirección más orientada al mercado.

Grandes granjas estatales y cooperativas siguen ocupando tierras ociosas y, pese a controlar un 60 por ciento de las tierras cultivables, producen sólo el 30 por ciento de los alimentos.

La mayoría de los agricultores cubanos aplauden las medidas de Castro para impulsar el sector agrícola, pero se quejan de la burocracia y los intereses creados frenan el progreso.

LA HABANA, 2 NOV (IPS) - A sus 19 años, Liz Sandra Falcón nunca había pensado en que cada una de sus decisiones podía tener un impacto más allá de sí misma: no sólo en las personas cercanas, sino en la propia sociedad cubana e, incluso y aunque pudiera parecerle exagerado, en las tendencias globales.

La frase "cada persona cuenta" pasó de ser una consigna para convertirse en parte de su vida diaria. "Fue como una puerta que se abre", aseguró a IPS Falcón, estudiante de segundo año de la Facultad Arte de los Medios de la Comunicación Audiovisual (FAMCA), del Instituto Superior de Arte de Cuba.

Falcón, junto a su compañera de clase Celia Suárez, son las autoras del proyecto denominado "Juego de niños", la propuesta (¿qué es? ¿Un spot?) que se alzó con el primer premio en un concurso convocado por la FAMCA, el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) y el Ministerio del Comercio Exterior y la Inversión Extranjera de Cuba.

Otras 46 ideas fueron presentadas "contrarreloj" al concurso de spots para televisión realizado en esta isla caribeña como parte de la campaña "7.000 millones de Acciones", impulsada por el UNFPA a nivel global en ocasión del arribo de la población mundial a la cifra de 7.000 millones de personas el lunes 31 de octubre.

"Participar me permitió concientizar más todos los problemas, incluso algunos en los que no había ni pensado sobre la población mundial, la juventud, el envejecimiento y la salud ambiental. Y ver estos problemas desde nuestra cotidianidad", dijo Falcón, segura de que este conocimiento "estará ahí para cualquier trabajo futuro".

La premiación de tres piezas publicitarias, que ya se transmiten por la televisión estatal, fue una de las varias actividades realizadas en la isla, incluyendo la presentación del informe del UNFPA sobre el Estado

de la Población Mundial 2011 y conferencias sobre las particularidades del caso cubano.

"Cuba es una evidencia que permite concluir que las limitaciones de las economías en desarrollo no necesariamente constituyen un obstáculo insalvable para el progreso del estado de salud, el cambio demográfico y el bienestar", dijo a IPS el coordinador internacional de programas del UNFPA, Jesús Robles. Según el especialista, en un mundo marcado por las disparidades, la isla es una prueba de que "la desigualdad puede ser combatida si existe voluntad política para hacerlo", y recordó la posición cubana en la Conferencia Internacional sobre Población y Desarrollo, realizada en 1994 en El Cairo.

Con un trabajo en materia de salud sexual y reproductiva que se remonta a los años 60, el gobierno cubano defendió entonces, y aún lo hace, un nuevo paradigma que pasó de contar personas como simples unidades a amparar su derecho a decidir sobre el número y esparcimiento de los embarazos.

Así, Cuba aparece, como resultado de las políticas aplicadas durante décadas, como un país con "un desarrollo sociodemográfico similar a la del conjunto de países industrializados", explicó a IPS el director del Centro de Estudios de Población y Desarrollo de la Oficina Nacional de Estadísticas e Información (ONEI), Juan Carlos Alfonso.

"Los indicadores demográficos claves para medir la evolución de un país son la tasa de crecimiento poblacional, la fecundidad y la mortalidad. En esos tres indicadores, Cuba es similar a los países desarrollados y supera al conjunto de América Latina y el Caribe", puntualizó.

A partir del Estado de la Población Mundial 2011, Alfonso resaltó determinados indicadores que inciden en que la isla ocupe el lugar 53 entre los países de alto nivel de desarrollo del Índice de Desarrollo Humano, elaborado por el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo.

Entre los resultados, destaca la tasa de fecundidad de 1,5 hijos por mujer calculada para el período mortalidad 2010-2015, la esperanza de vida de 79 años y una mortalidad infantil en menores de cinco años de 5,8 por 1.000 nacidos vivos, por debajo del grupo de países desarrollados, que tiene 7,1, y de América Latina y el Caribe, con 22,4 por 1.000. En cuanto a las relaciones sexuales, protegerse contra las infecciones de transmisión por esta vía, evitar un embarazo y decidir cuándo es el mejor momento para tener el mejor hijo son ahora inquietudes concientes para Falcón, gracias a haber tenido la oportunidad de participar y que su voz fuera escuchada.

Oír a la juventud, potenciarla con conocimiento y brindarle opciones de participación constituyen, según expertos, una necesidad urgente para Cuba, que se enfrenta a un acelerado proceso de envejecimiento como resultado de varias décadas de bajas tasas de fecundidad y mortalidad, así como saldo migratorio externo negativo.

La Encuesta Nacional de Fecundidad, realizada por la ONEI en 2009, constató que la edad media de la primera relación sexual era de 17 años para las mujeres y 16 para los varones. Aunque existe un conocimiento universal de los métodos anticonceptivos, se suele ir a la primera relación sin protección y son habituales los abortos.

Este comportamiento incide, a su vez, en la formación de uniones a edades tempranas, la propagación de enfermedades de transmisión sexual debido a patrones culturales que impiden el uso del condón en parejas estables, embarazos precoces, su aplazamiento hasta edades avanzadas o su descarte como opción.

"Los roles de los jóvenes son decisivos en una sociedad con garantías sociales y con fuertes redes comunitarias y familiares. Es que juegan un papel importante no sólo como receptivos plenos de energía sino también, y sobre todo, como partícipes", afirmó Rolando García, representante auxiliar de la oficina del UNFPA en Cuba.

WASHINGTON, 2 NOV (EFE).- El expresidente estadounidense George W. Bush y el expresidente del Gobierno español José María Aznar coincidieron en que debe mantenerse la "firmeza" frente al régimen cubano para avanzar hacia una "transición pacífica", durante una mesa redonda celebrada en Dallas (EEUU).

En ese foro, celebrado este martes, se habló "del futuro de Cuba, de la firmeza con el régimen y del fracaso" de la política del Gobierno español para intentar suprimir la posición común de la Unión Europea sobre la isla, vigente desde 1996, explicó a Efe por teléfono desde Dallas el secretario general del Partido Popular Europeo (PPE), Antonio López Isturiz.

Con Aznar y Bush participaron en el debate los opositores cubanos Regis Iglesias Ramírez, Normando Hernández González y José Luis García Paneque, del llamado "Grupo de los 75", condenados en 2003 y excarcelados el año pasado.

El régimen cubano "no está cambiando ni mucho menos y ha jugado con el Gobierno español", dijo Isturiz, quien también intervino en el foro.

En su intervención, Aznar reclamó "libertad, democracia y un Estado de Derecho para Cuba", según un comunicado difundido hoy por la Fundación para el Análisis y los Estudios Sociales (FAES), presidida por él.

"Coincidimos personas de ambos lados del Atlántico al querer para Cuba lo mismo que para nuestros países, un régimen democrático que garantice la libertad y la igualdad de derechos de todos los cubanos", subrayó Aznar.

También resaltó que "Cuba necesita una transición pacífica a la democracia y ésta nunca llegará de la mano del apaciguamiento y la complacencia".

Además de la Fundación George Bush, otras fundaciones vinculadas al Partido Republicano y varios 'think tanks' cercanos a la disidencia cubana en Florida participaron en la organización del foro, que también contó con el apoyo del PPE.

Según Isturiz, la organización de este acto se remonta a julio pasado, cuando el periódico estadounidense The Wall Street Journal, en un reportaje sobre la disidencia, dejaba en mal lugar el trato que estaban recibiendo en España los opositores cubanos que llegaron al país tras ser excarcelados.

Ante esto, Isturiz se puso en contacto con la Administración del presidente estadounidense, Barack Obama, y con el Partido Republicano para aclarar que los disidentes estaban siendo bien tratados por las autoridades españolas, aunque a su juicio el Gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero los ha "desatendido".

WASHINGTON, 2 NOV (DPA) - Cuba va a comenzar nuevas exploraciones petroleras en breve, con la ayuda de la española Repsol, le guste a Estados Unidos o no.

En vista de que Washington no puede impedirlo, ¿es más importante mantener la tradicional política norteamericana de mano dura y no negociación con Cuba o buscar vías para lograr al menos que, en caso de un accidente, Estados Unidos pueda tener una voz para ayudar a contener una marea negra que indudablemente lo afectaría?

La pregunta centró hoy el debate durante una audiencia en el Subcomité de Energía de la Cámara de Representantes estadounidense, donde quedó claro que las posturas irreconciliables entre los favorables a continuar la política de concesiones cero a la isla que consideran "patrocinadora del terrorismo", entre otros, y aquellos que optan por suavizar el embargo al menos en este caso no van a facilitar que Washington encuentre un camino intermedio.

Todo ello pese a que el desastre de la marea negra en el Golfo de México el año pasado, la peor catástrofe natural en la historia de Estados Unidos, sigue plagando la mente de aquellos que temen que otro accidente de este tipo dañe de forma irreparable las riquezas medioambientales de esta zona.

El director de la oficina de Seguridad Ambiental del Departamento del Interior, Michael Bromwich, aseguró ante el panel que las agencias estadounidenses llevan meses en contacto con Repsol y que la compañía española está "cooperando bastante" y les ha dado acceso "voluntariamente" a información sobre sus planes de exploración y de respuesta en caso de marea negra.

Asimismo, indicó que especialistas podrán visitar la plataforma de Repsol que se encargará de las exploraciones, la Scarabeo 9, "poco antes" de que ésta entre en aguas cubanas.

Pero alertó de que habrá "un montón de cosas" que Estados Unidos no podrá supervisar una vez la plataforma esté ya instalada por las limitaciones que impone la política estadounidense hacia Cuba.

En similar sentido se expresó el subcomandante de Operaciones de la Guardia Costera estadounidense, Brian Salerno, quien recordó que mientras que Estados Unidos cuenta con "procedimientos" y planes para "facilitar movimiento de equipo y personal" a zonas de catástrofes naturales con Canadá, Rusia y México, "no tenemos la misma capacidad bilateral de trabajar con otros países, especialmente Cuba".

Salerno indicó que, ante estas limitaciones, se están buscando vías alternativas "multilaterales" en el Caribe, en el marco de las cuales se celebrará en diciembre en Bahamas un seminario con países del área "para discutir la prevención y respuesta" ante catástrofes.

¿Suficiente? Para algunos no.

"Las mareas negras no reconocen fronteras internacionales", recordó el congresista demócrata Rush Holt, para quien el gobierno de Barack Obama "debería considerar emitir una licencia general que permita a las compañías y personal estadounidenses proporcionar asistencia" en caso de una marea negra en aguas cubanas.

"Deberíamos ser capaces de trabajar con Cuba para crear los estándares de seguridad más fuertes posibles y asegurar su cooperación en caso de una marea", coincidió su compañero de partido Ed Markey, quien recordó que el gobierno cubano "no tiene ninguna experiencia en regular la industria petrolera".

"Deberíamos poner fin al embargo para que las empresas y trabajadores estadounidenses puedan beneficiarse de explorar petróleo tan cerca de nuestras propias cosas", sostuvo.

También el director del Programa para Cuba de la organización Fondo de Defensa del Medio Ambiente, Daniel Whittle, afirmó que Washington debería actuar "ahora".

Whittle, que visitó Cuba en septiembre, señaló que está convencido de que la isla no está preparada en materia de seguridad cuando se trata de la extracción de petróleo, una situación que se combina fatalmente con la "falta de preparación de Estados Unidos ante los posibles riesgos si se produjera una catástrofe" en la Mayor de las Antillas.

"El gobierno debería iniciar un diálogo con Cuba como tenemos con México y Canadá" sobre seguridad petrolera y un plan de contingencia "conjunto", insistió y recordó que este tipo de acuerdos tiene "precedentes": como la cooperación que ambos gobiernos mantienen en materia de preparación y alerta de huracanes.

Unas propuestas que, sin embargo, topan con el profundo escepticismo de legisladores republicanos, aquellos demócratas de origen cubano y representantes de organizaciones cubanas.

Previo a la audiencia de hoy, los legisladores cubanoamericanos Ileana Ros-Lehtinen, Mario Díaz-Balart, David Rivera y Albio Sires enviaron una carta a Obama reiterando una vez más su "preocupación" por la "asistencia, asesoramiento y consejos tecnológicos" a Repsol.

"Es inaceptable la inacción y falta de urgencia de la administración Obama en prevenir que Repsol forme una asociación con una nación que apoya al terrorismo como Cuba para explorar en busca de petróleo a 90 millas de las costas norteamericanas", sostuvo Ros-Lehtinen.

Por su parte, el republicano Doug Lamborn advirtió hoy a las empresas que quieran participar en la exploración petrolera cubana que "estarán bajo el mayor de los escrutinios y se tomarán acciones adecuadas" en caso de que violen alguna ley estadounidense.

"Al igual que con Irán, trabajar con una dictadura cubana que patrocina el terrorismo es un camino peligroso", alertó.

WASHINGTON, 2 NOV (EFE).- El director de la Oficina de Seguridad y Protección Medioambiental de EE.UU. (BSEE, en inglés), Michael Bromwich, aseguró hoy que la española Repsol YPF ha garantizado que respetará las regulaciones estadounidenses en lo relativo a las exploraciones petrolíferas previstas para finales de año en aguas de Cuba.

Bromwich subrayó además que la petrolífera española ha ofrecido a las agencias de EE.UU. la oportunidad de inspeccionar la plataforma que utilizarán en aguas cubanas, el Scarabeo 9, para que puedan comprobar el buque, los equipos de perforación y revisar la documentación pertinente.

"Responsables de Repsol han manifestado públicamente que para llevar a cabo sus planes de perforación exploratoria en aguas cubanas se adhieren a las regulaciones de EE.UU. y a los más altos estándares de la industria", afirmó Bromwich en una audiencia ante el Subcomité de Energía y Recursos Minerales de la Cámara de Representantes.

Dada la proximidad de la perforación a tierras estadounidenses, apenas unos 95 kilómetros de los Cayos de Florida, Bromwich mostró su satisfacción por la buena predisposición de la petrolera.

"La BSEE y la Guardia Costera están coordinando una visita conjunta a la Scarabeo 9, que tendrá lugar poco antes de que la plataforma entre en aguas cubanas", anunció el director, quien explicó que las autoridades estadounidenses ya han sido testigos de un ejercicio de simulacro de derrame que se saldó de forma exitosa.

El asesor legal y director del Programa para Cuba en el Fondo de Defensa Ambiental, Daniel Whittle, calificó de positivos los pasos dados por la compañía, pero aseguró que "palidecen" en comparación con las medidas que ha tomado la administración para fortalecer la cooperación con México en esta materia, tras el derrame de BP en 2010.

Al margen de la inquietud medioambiental, hace unas semanas varios líderes demócratas y republicanos de la Cámara de Representantes instaron a la empresa española a que abandonara sus planes de exploración de petróleo en aguas de Cuba porque podría acarrearle acciones judiciales en Estados Unidos.

En una carta enviada al presidente de la empresa petrolera Repsol, Antonio Brufau, 34 legisladores de la Cámara Baja señalaron que cualquier operación de exploración que realice la empresa en aguas cubanas "proveerá un beneficio financiero directo a la dictadura de Castro".

Mientras tanto, Cuba culpa al bloqueo que Estados Unidos ejerce sobre la isla del retraso en sus proyectos.

El semanario oficial Trabajadores denunció en un artículo los "incontables" ejemplos de obstáculos y presiones promovidos por los sucesivos Gobiernos estadounidenses en las últimas dos décadas para

impedir el desarrollo de la industria petrolera de la isla.

Se espera que a finales de este año llegue a Cuba la plataforma construida en China y Singapur para iniciar las perforaciones en la Zona Económica Exclusiva (ZEE) que la isla tiene en aguas del Golfo de México.

La ZEE tiene una extensión de unos 112.000 kilómetros cuadrados, divididos en 59 bloques. En 22 de ellos operan bajo contratos con Cuba compañías petroleras extranjeras, como Repsol-YPF, la venezolana PDVSA, la noruega Statoil-Hydro y la vietnamita PetroVietnam.

Cuba afirma que tras los análisis realizados en los últimos años se han revelado más de 20 prospectos con importancia comercial en su ZEE y estima que las reservas del área estudiada están entre los 5.000 y 9.000 millones de barriles de crudo.

WASHINGTON, 2 NOV (NOTIMEX).- Estados Unidos anunció hoy que realizará en diciembre próximo una inspección al equipo y pozo petrolero que la española Repsol instalará en altamar para las perforaciones en aguas profundas que Cuba iniciará en enero de 2012.

'Repsol ha ofrecido a varias agencias estadounidenses la oportunidad de abordar la plataforma móvil que usará en aguas cubanas, para inspeccionar el buque y el equipo de perforación', dijo Michael Bromwich, director de la Oficina de Seguridad y Control del Medio Ambiente, durante una audiencia en la Cámara de Representantes.

Explicó que la inspección será realizada en diciembre próximo por la Guardia Costera y el Departamento del Interior fuera de las aguas territoriales de Cuba, ya que Repsol iniciará sus operaciones en enero de 2012.

Bromwich señaló que Estados Unidos no tiene autoridad regulatoria sobre las actividades de Repsol en Cuba.

Sin embargo, aseveró que la petrolera le ha proporcionado 'voluntariamente', desde febrero pasado, información sobre las perforaciones y sus planes de respuesta en caso de derrame.

'Para proteger los intereses estadounidenses hemos buscado reunir información de la operación, tecnología y equipo tecnológico', indicó el funcionario.

Agregó que Repsol ha accedido a observar las regulaciones estadounidenses de seguridad para prevenir un derrame y realizar un simulacro de respuesta a un 'hipotético' accidente que afectaría las costas de Florida y los recursos naturales marítimos colindantes entre los dos países.

En días pasados, Bromwich indicó que el gobierno del presidente Barack Obama trabaja en la emisión de licencias que permitirían a compañías estadounidenses 'desplegar maquinaria para recoger petróleo, dispersantes, bombas y otros equipos y abastecimientos necesarios para minimizar el daño ambiental en el caso de un derrame'.

Durante la sesión legislativa, el director del Programa para Cuba del Fondo de Defensa Ambiental, Daniel Whittle, urgió al gobierno a que apresure la expedición de las licencias que permitirían dijo- vender tecnología y ofrecer apoyo técnico en caso de ocurrir un evento ambiental.

Por su parte, el presidente del subcomité, el republicano Doug Lamborn, acusó a la administración Obama de 'debilitar' el embargo contra Cuba y expresó la preocupación de su bancada de que a las firmas estadounidenses se les permita extender su 'compromiso' con la isla caribeña.

'Las compañías interesadas en comprometerse con los esfuerzos cubanos deberían estar advertidas de que estarán bajo un gran escrutinio y serán tomadas acciones apropiadas en cualquier intento por ignorar las leyes', advirtió.

POR ANDREA RODRÍGUEZ

LA HABANA (AP) _ Cuba debe avanzar en la autorización de las cooperativas en el marco de los esfuerzos por actualizar su modelo económico y flexibilizar el trabajo independiente del Estado, dijo la economista isleña Camila Piñeiro.

Piñeiro es investigadora del Centro de Estudios de la Economía Cubana, dependiente de la Universidad de La Habana, una institución que suele ser consultada por el gobierno en el proceso de toma de decisiones.

"La existencia de una figura legal para las cooperativas... permitiría que personas afines se juntaran para realizar actividades como las que hoy realizan los cuentapropistas (trabajadores independientes), pero con niveles de productividad más altos y sin tener que recurrir a la concentración de la riqueza ni a relaciones de explotación", explicó la experta en un artículo publicado el miércoles por la revista de la iglesia católica Palabra Nueva.

Para la economista, hasta ahora la apertura para la iniciativa privada se hizo en detrimento del modelo de gestión cooperativa.

En la medida que la oferta de empleos en instituciones estatales disminuya como se tiene previsto, la ausencia de la figura legal de cooperativas de producción para actividades no agropecuarias resultará en que muchas personas se verán obligadas a aceptar las condiciones que pongan los cuentapropistas interesados en contratar su fuerza de trabajo", explicó.

El presidente Raúl Castro puso en vigor en 2010 un conjunto de leyes que ampliaron el trabajo por fuera del Estado, anunció cierres de plazas estatales, reforzó la entrega de tierras ociosas a usufructuarios privados e inició un discreto pero constante plan de racionalización de los subsidios.

Castro defendió la necesidad de "actualizar" el modelo, un proyecto que luego avaló en abril un congreso del poderoso Partido Comunista de Cuba.

El mandatario y varios de sus funcionarios insistieron en la necesidad de permitir las cooperativas -- desde la década de los 90 se autorizaron solo en el sector agrícola-- pero hasta ahora no se dieron los pasos encaminados a ponerlas en marcha.

Sin embargo, en la actualidad hay 338.000 trabajadores independientes del Estado, más del doble de lo que el gobierno esperaba para el primer año de apertura. Los rubros con licencias van desde la gastronomía, el transporte hasta algunos oficios y servicios personales.

Piñeiro lamentó que "desde el Estado y los medios de comunicación parece estarse transmitiendo la idea de que la empresa privada que contrata fuerza de trabajo, es la única forma de gestión eficiente".

La forma en que internamente están organizadas las cooperativas las hace no solo compatibles con un socialismo democrático, sino que imprescindibles", destacó la mujer al indicar que la "visión estatista de socialismo" y la existencia de una férrea burocracia están frenando esta alternativa económica.

LA HABANA, 2 NOV 2011 (AFP) - La Iglesia Católica urgió este miércoles al Gobierno cubano a aplicar la flexibilización migratoria anunciada por el presidente Raúl Castro en agosto y hacerlo como un acto de "justicia" de cara al futuro de la nación.

"Es una cuestión de justicia, pero no solo. Es también una necesidad para el futuro. Corresponde al gobierno cubano restablecer la justicia en este campo (...) tanto para los que residimos en la Isla como para los emigrados", señaló la revista Palabra Nueva, de la arquidiócesis de La Habana, que encabeza el cardenal Jaime Ortega.

Desde los éxodos masivos iniciados en 1959, cuando la revolución de Fidel Castro expropió a los ricos e implantó un gobierno socialista, Cuba implantó una política migratoria restrictiva tanto para los cubanos residentes como para los emigrados, que requieren de un permiso oficial para salir o entrar en la isla, según el caso.

"Y es obvio que en las regulaciones actuales hay demasiadas y molestas restricciones al movimiento migratorio, es decir a la libertad de las personas para entrar y salir del país, lo cual no es justo", señala Palabra Nueva en un artículo bajo la firma de su director, Orlando Márquez.

En agosto, Raúl Castro anunció ante el Parlamento que se estudian flexibilizaciones migratorias, tanto para la salida de los residentes como para las visitas de los emigrados.

"En cuanto a los emigrados, la 'actualización' debe constituir un acto de justicia porque, ante todo, quienes emigraron son cubanos y, salvo que renuncien o desprecien pública y voluntariamente su condición ciudadana, tienen más derecho que ciudadanos de otros países a visitar ésta, su tierra natal", añadió.

La revista señaló la contradicción legal de que Cuba no reconoce la doble ciudadanía y, sin embargo, exige a los emigrados que han adoptado la de su país de residencia el pasaporte cubano para visitar la isla, permiso y otros trámites "costosísimos".

"Somos una nación fragmentada desde hace varias décadas" y "cada vez se hace más evidente la urgencia de una concertación nacional, es decir una actualización, para bien, de las relaciones entre quienes componemos la nación cubana", agregó.

POR ROSA TANIA VALDÉS Y NELSON ACOSTA

LA HABANA, NOV 2 (REUTERS) - La Iglesia Católica en Cuba, que consiguió en el 2010 la libertad de presos políticos tras un diálogo con el Gobierno, pidió a las autoridades comunistas flexibilizar las reglas migratorias que limitan los viajes de los cubanos, según un texto publicado el miércoles.

El exhorto de la Iglesia, cuya opinión con frecuencia es escuchada por el Gobierno, ocurre cuando Cuba avanza en la reformulación de una ley migratoria dentro de las más de 300 reformas emprendidas por el presidente Raúl Castro, dirigidas a modernizar el socialismo implantado hace medio siglo.

"En las regulaciones actuales hay demasiadas y molestas restricciones al movimiento migratorio, es decir a la libertad de las personas para entrar y salir del país, lo cual no es justo", dijo el texto titulado "Actualizar las políticas humanas" y divulgado en el sitio [http: www.palabranueva.net](http://www.palabranueva.net).

Los cubanos residentes en la isla necesitan un permiso de salida, conocido como "tarjeta blanca", que otorga el Estado, así como una carta de invitación de un ciudadano del país que se pretenda visitar.

El llamado de la Iglesia Católica es parte de las crecientes expectativas en la isla acerca de una eventual transformación de la ley migratoria, pero hasta ahora el Gobierno no ha ofrecido detalles sobre cuáles serían los cambios más notables, ni está claro cuándo entrarían en vigor.

De ejecutarse, el paso sería el primero de este tipo en medio siglo y uno de los más audaces del Gobierno de Raúl Castro, que tiene que resolver cómo protegerse de las deserciones de los profesionales formados tras la revolución de 1959, entre ellos los médicos.

"Sobre las restricciones y controles migratorios para con los que residimos en la Isla se ha hablado mucho y publicado poco. El asunto es clamor popular desde hace muchos años", dijo la Iglesia Católica en el texto.

"Es una cuestión de justicia, pero no solo. Es también una necesidad para el futuro. Corresponde al gobierno cubano restablecer la justicia en este campo, por ser la autoridad del país la que determina la política migratoria tanto para los que residimos en la Isla como para los emigrados", agregó.

La Iglesia Católica ha insistido en la necesidad de que sean respetados los derechos humanos en Cuba y logró mediante el diálogo con el Gobierno la liberación de más de un centenar de presos políticos desde mediados del 2010.

La necesidad de variar la política de viajes en Cuba ha tomado fuerzas en los últimos años, cuando personalidades del arte como el cantautor Silvio Rodríguez, han criticado severamente las actuales políticas.

Cuba ha aplaudido muchas de las medidas impulsadas por Castro, entre ellas la autorización para la venta y compra de autos entre particulares, un mercado reducido por décadas.

Ahora el país espera una medida similar que facilite la compra y venta de casas hasta el momento prohibida.

LA HABANA, 2 NOV (DPA) - La policía arrestó el lunes al disidente Guillermo Fariñas cuando trataba ingresar en un hospital para visitar a un opositor en huelga de hambre, dijo hoy una fuente cercana al incidente.

"Fariñas se encuentra bajo arresto desde aproximadamente las 16:00 locales (21:00GMT) de este lunes y se cree que se trata de una detención por unas horas en dependencias policiales como ha venido sucediendo en los últimos tiempos", dijo Elizardo Sánchez Santacruz, de la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional (CCDHRN).

Según Sánchez Santacruz, Alcides Rivera se declaró en huelga de hambre el pasado 26 de septiembre reclamando "el cese de la represión contra los disidentes".

LA HABANA, 2 NOV (EFE).- Al menos 24 personas resultaron heridas, una de ellas de gravedad, al colisionar dos trenes en La Habana, informó hoy la televisión estatal cubana.

El accidente ocurrió esta mañana en las inmediaciones de la Ciudad Universitaria José Antonio Echeverría entre un tren de pasajeros que hacía el trayecto entre la vecina provincia de Artemisa y La Habana, y otro de carga que se dirigía a la provincia de Pinar del Río, la más occidental de la isla.

Los heridos fueron trasladados a los hospitales habaneros Nacional, Calixto García, William Soler y Juan Manuel Márquez, indicó el canal estatal.

También indicó que peritos y la policía de tráfico investigan las causas que provocaron el accidente.

Cuba registró 106 accidentes en sus vías de ferrocarril en el año 2010, en los que murieron 19 personas y 149 resultaron heridas, de acuerdo con informes oficiales que indican que los incidentes ferroviarios en el país han ido "en ascenso" en los últimos años.

Según las estadísticas, la mayoría de los accidentes ocurridos el año pasado fue a causa del atropellamiento de ganado y de personas, y de choques en pasos a nivel, en ese orden.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

CARACAS, 2 NOV (DPA) - El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, goza de una valoración positiva entre los electores después de casi 13 años en el poder, dijo hoy una empresa encuestadora.

La firma Hinterlaces dijo que seis de cada diez venezolanos valora positivamente a Chávez, aunque puntualizó que es paradójico por el hecho de que entre seis y siete de cada diez electores desaprueba su gestión en materia de seguridad, empleos, inflación y desabastecimiento.

El director de Hinterlaces, Oscar Schemel, afirmó que la valoración positiva de Chávez ha crecido en el último año, incluso después que anunciara al país que fue operado de un tumor canceroso en junio pasado.

"Hoy seis de cada diez venezolanos califica como excelente, buena, de regular a buena, la gestión del presidente", indicó Schemel sobre el sondeo que reveló en el canal oficial Venezolana de Televisión.

Sin embargo, puntualizó que "paradójicamente esto se da en un clima de creciente descontento, ya que entre seis y siete venezolanos de cada diez desapruaban la gestión del presidente en áreas como inseguridad, desempleo, alto costo de la vida, corrupción y desabastecimiento".

Chávez tiene previsto buscar una segunda reelección en los comicios fijados para el 7 de octubre de 2012, afianzado en su propuesta del socialismo, a pesar de su convalecencia por el cáncer.

Schemel dijo que los venezolanos perciben al líder bolivariano como un hombre bueno, con buenas intenciones, excelentes ideas y que quiere a los pobres.

Explicó que la calificación positiva de su gestión se centra en áreas como educación, salud, vivienda y política exterior. Agregó que a la vez se registra un aumento del descontento.

"Frente a los problemas, los venezolanos responden racionalmente, desde su valoración objetiva por el agravamiento de los problemas y la falta de soluciones. Cuando se les pregunta después sobre el presidente Chávez, responden emocionalmente, desde la valoración afectiva que se ha establecido entre el líder carismático o religioso y las masas populares", señaló.

Añadió que la valoración de Chávez no se centra fundamentalmente en la gestión de gobierno sino en la percepción del presidente como un "líder religioso", un hombre con buenas intenciones.

"Los venezolanos no perciben a Chávez como un presidente, lo ven como el amigo, el padre, el marido; el padre que no tuvieron o el marido que se fue. Cuando habla, Chávez no habla como un presidente, no habla con las formalidades de un presidente, habla como si se sentara en la mesa o la sala de tu casa a conversar, comenta sus intimidades, y en esa medida va colocando ideas", señaló el analista.

La paradoja se refleja igualmente cuando 49 por ciento de los encuestados dijo estar en desacuerdo con la manera de gobernar de Chávez, mientras que el 50 por ciento cree que Venezuela necesita un cambio de rumbo y 55 por ciento opina que el país va por mal camino.

"Lo que incide en esa valoración positiva es que el presidente es bueno, se ocupa de los pobres, aunque no resuelve (los problemas).

Las esperanzas están sobre Chávez y su discurso", aseveró.

Agregó que según el sondeo la intención de voto por Chávez se ubica en 47 por ciento.

"Algunos no han definido si van a votar, o por quiénes van a votar. Esto indica una diferencia de unos diez puntos con respecto a la oposición, lo que pareciera un porcentaje importante, pero aún la oposición no tiene candidato, no ha entrado en campaña ni tiene una propuesta", dijo al aludir a las primarias opositoras previstas para el 12 de febrero de donde saldrá el rival de Chávez.

Schemel dijo que para los venezolanos "la palabra democracia tiene una capacidad persuasiva y de identificación con las demandas de los venezolanos, más fuerte que el mismo socialismo".

CARACAS, 2 (ANSA) - El gobernador del estado de Miranda, Henrique Capriles, formalizó hoy su postulación como candidato ante la Comisión Electoral de la Mesa de la Unidad, la coalición opositora, con la aspiración de convertirse en adversario del presidente Hugo Chávez en las presidenciales de 2012.

Capriles deberá competir con los otros seis precandidatos en los comicios primarios de la MUD, previstos para el 12 de febrero de 2012.

"Esta no es la hora de la derecha ni de la izquierda, esta es la hora de los venezolanos porque una país dividido no avanza", aseguró Capriles, quien se convirtió el tercer político en formalizar su postulación de acuerdo al sorteo realizado por la coalición opositora, que terminará mañana.

El gobernador, acompañado de sus padres, decenas de seguidores, diputados y representantes de los partidos políticos que lo respaldan, llegó hasta la sede de la comisión electoral situada en el este Caracas.

"El que no vive para servir no sirve para vivir. Mi corazón está puesto en esto, para que este país salga adelante, está prohibido fallar, vamos a ganar y colocaremos al país donde merece estarlo de primer lugar", aseveró Capriles.

Aseguró no ver "a los demás participantes en las primarias como adversarios, estas elecciones deben verse como una competencia entre liderazgos y no entre partidos".

Para el aspirante presidencial, "no se trata de ser excluyente sino de alcanzar una sintonía entre las necesidades del pueblo y lo que podemos ofrecer los políticos".

"Yo no soy bueno para discursos, a mí me gusta trabajar. El presidente que venga tiene que hablar poco y hacer mucho", dijo el político, en un tiro por elevación a Chávez.

Capriles negó haber participado en el frustrado golpe de Estado contra Chávez en 2002.

"Los civiles no damos golpe de estado, los golpes de estado se dan a través de la Fuerzas Armadas Nacionales (FAN) y yo respeto mucho a las FAN y aspiro que estén al servicio de los venezolanos y no del gobierno de turno", enfatizó Capriles.

El jefe del partido Primero Justicia participó activamente en las movilizaciones callejeras, que culminaron en el golpe de Estado del 11 de abril de 2002, luego frustrado.

Capriles, quien era alcalde del municipio de Baruta, en el estado Miranda, junto al también candidato Leopoldo López, ex alcalde de Chacao, participaron en la toma a la sede de la Embajada de Cuba en Venezuela.

GUATEMALA, 2 NOV (EFE).- El presidente de Guatemala, Álvaro Colom, hizo hoy un llamamiento a sus conciudadanos para que acudan a las urnas el próximo domingo para votar en las elecciones presidenciales de segunda vuelta "de forma ordenada y pacífica".

"El domingo debe de ser una fiesta cívica, en la que los guatemaltecos deben acudir a las urnas a votar de forma ordenada y pacífica, evitando incidentes", dijo Colom durante la emisión de su programa radiofónico de los miércoles Despacho Presidencial.

El general retirado Otto Pérez Molina, del derechista Partido Patriota (PP), y el empresario y abogado populista Manuel Baldizón, del partido Libertad Democrática Renovada (Líder), se disputarán la primera magistratura del país en las votaciones de segunda vuelta del próximo domingo.

El gobernante aseguró que "no existen indicios" de que se vayan a registrar hechos violentos en ninguna parte del país, pero pidió a los líderes de los partidos políticos en la contienda a que respeten los resultados de las votaciones y que pidan a sus seguidores "actuar de forma pacífica".

Colom también anunció asueto para todos los trabajadores del Estado para el lunes siguiente a los comicios, con el objetivo de que puedan viajar sin contratiempos a sus comunidades de origen a emitir sus votos.

"Vamos a conceder asueto el día 7 (de noviembre) para los empleados públicos, para facilitar que vayan a votar" y debido al deterioro que han sufrido las carreteras del país como consecuencia de las lluvias que afectaron semanas atrás a Guatemala, precisó el gobernante.

Por su parte, el ministro guatemalteco del Interior, Carlos Menocal, dijo que el cien por ciento de los integrantes de la fuerza pública "estará al servicio del proceso" electoral, a partir del próximo viernes, para garantizar la seguridad durante los comicios.

Menocal aseguró que ha coordinado con el Tribunal Supremo Electoral (TSE) los planes de seguridad en cinco municipios donde ocurrieron incidentes violentos en las votaciones de la primera vuelta, del pasado 11 de septiembre, y donde se repetirán los comicios municipales.

El TSE ha convocado a unos 7,3 millones de guatemaltecos para que acudan a las urnas a elegir al próximo presidente del país, quien recibirá el cargo de manos de Colom el 14 de enero del próximo año.

Según las encuestas publicadas en la última semana por los medios locales, Pérez Molina corre como favorito para ganar las elecciones, con una ventaja de diez puntos sobre Baldizón.

BEIJING, 2 NOV (XINHUA) -- El Partido Comunista de China (PCCh) incluirá a más delegados del nivel de las bases, entre los que habrá trabajadores migrantes, para el XVIII Congreso Nacional del Partido.

La proporción mínima de representantes de las bases que asistirán al evento en 2012 será de 32 por ciento, dos puntos porcentuales más que en el congreso previo de 2007, indica un comunicado publicado hoy por el Departamento de Organización del Comité Central del PCCh.

La proporción máxima de líderes y cuadros será de 68 por ciento.

Los delegados de los trabajadores deben representar el 10 por ciento del total y deben estar conformados por los representantes de empresas públicas y privadas en los sectores de industria y de servicio, indica el comunicado.

Entre los delegados de trabajadores, los migrantes tendrán una representación adecuada, dice el comunicado, aunque no se especificó una cantidad exacta.

El número total de delegados ha aumentado en 50 con respecto a los 2.220 de 2007, principalmente debido a que el PCCh desea incluir a más miembros de las bases y a que su número de miembros ha aumentado en los últimos cinco años, agrega el comunicado.

El PCCh cuenta ahora con más de 80 millones de miembros en el país, más que los 70 millones de hace cinco años.

El XVIII Congreso Nacional del PCCh se llevará a cabo en Beijing en la segunda mitad de 2012. El congreso normalmente se reúne una vez cada cinco años.

El comunicado del Comité Central del PCCh dice que el congreso se realizará en un momento muy importante para el país en el proceso de construcción de una sociedad modestamente acomodada, de profundización de la reforma y apertura, así como de la transformación de la modalidad de desarrollo económico.

Durante el congreso, los delegados elegirán un nuevo Comité Central del PCCh y Comisión Central de Control Disciplinario (CCCD).

La decisión de incrementar la cantidad de delegados de origen rural se tomó para que "el XVII Congreso Nacional del PCCh represente mejor a los miembros del PCCh".

El proceso de elección sigue cinco procedimientos, incluida la nominación de candidatos, la revisión de sus calificaciones, la notificación pública de los candidatos, la depuración de la lista y la votación final.

Los delegados deben: acatar e implementar el estatuto del Partido; llevara cabo los lineamientos y políticas del Partido; seguir las principios principales de los valores del Partido y socialistas centrales, lo que significa servir a la gente, acatar la ley, ser diligente, honesto y honrado; ser un ejemplo en el trabajo; y estar en contacto estrecho con el público y representar honestamente sus opiniones y demandas.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Selección Internacional:** Juan Rivero Fuxá

Corrección: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
